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Fecha: martes 21 de abril del 2020 

Reunión virtual 

Hora: 8:30 am a 11:30 am 

 

Nombre: Reunión de comité técnico componente ACLA-P 

 

Participantes: 

1. Ronald Chan, SINAC 

2. Gravin Villegas, SINAC 

3. Miriam Miranda, PNUD 

4. Milena Obando 

5. María José Elizondo, PNUD 

6. Guillermo Alvarado, PNUD 

7. Darío Aramburo, PNUD 

8. Jose Daniel Estrada, PNUD 

9. Elena Vargas, PNUD 

10. Juan Herrera, PNUD 

11. Marlon Alfaro, PNUD 

12. Jorge Picado, PNUD 

13. Rafaella Sánchez 

14. Kifah Sasa, PNUD 

15. Jeffrey Hernández, SINAC 

16. Oscar Rojas, SINAC, 

17. Rolando Rodríguez, SINAC 

18. Pablo Sánchez, SINAC 

 

   

Objetivo: 

Dar a conocer los avances, resultados y el AWP 2020 al Comité Técnico del componente ACLA-P. 

 

AGENDA 

1. Informe de avances 2020 

2. Espacio para consultas 

Resultados esperados: 

- El comité técnico del componente ACLA-P conoce los avances y resultados del proyecto durante el I trimestre 

2020. 
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Tema por tratar Desarrollo y acuerdos 

1. Presentación 
avances del 
proyecto en 
ACLA-P 2019 

La Sra. Miriam Miranda inicia la reunión y el Sr. Ronald Chan da la bienvenida. 
 
Darío Aramburo inicia con una presentación de los avances de las iniciativas socioproductivas 
financiadas por el Proyecto. 
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María José Elizondo realiza la presentación del mapeo del uso de la tierra de las iniciativas 
 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 

Memoria de reunión de coordinación con el Comité Ampliado del ACLAP 
“Conservando la biodiversidad por medio del manejo sostenible de paisajes productivos en Costa Rica” 

 

Página 4 de 16 
 

Tema por tratar Desarrollo y acuerdos 

Darío comenta sobre el avance en el tema de los viveros forestales. 

 
 
Es este tema, el Sr. Ronald Chan apunta que el establecimiento de los viveros generó al inicio del 
proyecto muchas dudas y temores, sin embargo, en vista de los resultados obtenidos, gracias al 
enfoque productivo con el que fueron abordados, han sido una experiencia muy exitosa y 
enriquecedora que se puede compartir y tomar en cuenta en futuros proyectos. 
  
Darío aporta que la participación de los funcionarios del SINAC, MAG y CORFOGA ha sido clave en 
el éxito de las iniciativas y de los viveros. 
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Por su parte, Jorge Picado presenta los avances del Producto 2.5, relacionado con las Brigadas de 
Monitoreo Biológico participativo. 
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Memoria de reunión de coordinación con el Comité Ampliado del ACLAP 
“Conservando la biodiversidad por medio del manejo sostenible de paisajes productivos en Costa Rica” 

 

Página 7 de 16 
 

Tema por tratar Desarrollo y acuerdos 

 
Se presenta la aplicación que está en desarrollo para el monitoreo de especies, inicialmente para 
identificar especies en el ACLAP, pero se analiza la posiblidad de que se pueda utilizar a nivel 
nacional: 

 
 
Ronald Chan resalta el aporte de las comunidades y el compromiso del proyecto con las mismas, 
lo cual impulsa el apoyo y seguimiento a estas iniciativas. Además consulta si se tienen registros 
del perro de monte, del cual se han realizado informes de avistamiento en la zona Protectora 
Tablas y zona fronteriza. 
Jorge contesta que no se tienen aún registros de esta especie. Es posible que en un futuro se tenga 
información ya que se van a colocar más cámaras trampa en esas zonas. 
Sobre el monitoreo biológico, Gravin solicita a Jorge compartir la experiencia con las comunidades 
de Ujarrás y Cabagra: 
Se trabaja de la mano con la brigada de incendios forestales. Los involucrados tienen gran 
sensibilidad con la biodiversidad y es de las brigadas más numerosas. En Ujarrás se inició un vínculo 
con un grupo de niños que trabajan el tema ambiental y se unieron las tres brigadas: incendios, 
monitoreo biológico y niños en el proceso. 
En cuanto a las cámaras trampa se cuenta con 3 ya instaladas como proyecto piloto en Tres Colinas, 
45 más están pendientes de instalar a lo largo del ACLAP, pues por motivos de la pandemia se 
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interrumpió la colocación de las mismas.  
 
Seguidamente, Elena Vargas presenta los avances de la implementación del Plan de Educación 
Ambiental en ACLAP. 

 

 

 
Elena comenta que debido a las instrucciones del gobierno, fue necesario suspender gran cantidad 
de actividades que se tenían programadas en estos meses. No obstante, se ha trabajado en otros 
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temas de gran importancia, como la instalación de rótulos y edición de materiales para educación 
ambiental. 
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Gravin agradece a Elena el gran apoyo brindado al área y el impulso que, en el tema de educación 
ambiental, le ha dado el proyecto al programa EDUCAPILA. 
 
Don Ronald se une a la felicitación de Gravin. Se ha notado el arduo trabajo en campo y con las 
comunidades, así como los resultados. Así mismo, se resalta la iniciativa de guardaparques Junior, 
un programa de SINAC que surgió en ACOSA y que se adaptó a las necesidades del ACLAP para 
desarrollar un piloto, el cual dio inicio en la escuela de Herradura de Rivas, con el programa piloto 
de aula abierta, mediante una visita al Chirripó. Al día de hoy son aproximadamente 15 jóvenes de 
secundaria, los que integran este programa, a los cuales se les imparte capacitaciones en diversos 
temas como protección de aguas, prevención de incendios forestales, monitoreo de aves, de 
huellas y visitas a lugares estratégicos. El objetivo es formar la siguiente generación de 
guardaparques de la naturaleza. 
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En cuanto a los materiales de educación ambiental elaborados por el proyecto, Elena comenta que 
éstos los maneja la Red Quercus y se distribuyen a toda organización interesada en dar 
capacitaciones en materia ambiental en el área. 
 
Don Ronald menciona que, además de lo anterior, se ha realizado un importante un acercamiento 
con el MEP, para el desarrollo de un programa articulado con la malla curricular del Estado, para 
complementar el trabajo del docente. El primer módulo se llama “Mi entorno” incluido en la 
materia de estudios sociales. Se tiene prevista una capacitación a los docentes para desarrollar 
este material dentro de sus asignaturas. 
 
A continuación, Rafaella Sánchez realiza una presentación sobre los avances en materia de género 
en el ACLAP. 
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Seguidamente, Juan Manuel, Marlon y Guillermo, presentan los avances para el producto 2.6, 
relacionado con el proceso de planos INDER. 

 
 
Antecedentes: 
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En cuanto a los comentarios sobre la retrospectiva que se puede dar acerca de las inspecciones, 
Rolando Rodríguez comenta que la recomendación en estos casos siempre ha sido la inspección 
de campo para poder verificar que es lo que tenemos. 
Por su parte, Pablo Sánchez comenta que hay limitaciones fuertes que aun con la inspección de 
campo no es posible asegurar que el área inspeccionada era cobertura forestal. 
 
Ante esto, Juan Manuel indica que en los casos donde hay duda con el tiempo retrospectivo se 
debe hacer una nota técnica en el informe. 
 
Se presenta un ejemplo de notas al informe: 
 

 
 

Ante esto, Rolando consulta cual debe ser la respuesta del SINAC con respecto a la clasificación 

en estos casos.  

Don Ronald reitera que ante esta situación se debe hacer la inspección de campo y enviar a la 
contraloría una nota técnica, donde se incluyan los elementos dados y lo encontrado en el campo, 
ya que esto es un error histórico, que ha estado fuera del control del SINAC. No se puede hacer 
una tarea en retrospectiva con tanto rigor técnico, por tanto, no es posible decir si fue PNE en su 
momento. 
 
 
Luego de este tema, Marlon Alfaro procede a presentar el mosaico de titularidad registral 
desagregado por sexo. 



 
 
 
 

Memoria de reunión de coordinación con el Comité Ampliado del ACLAP 
“Conservando la biodiversidad por medio del manejo sostenible de paisajes productivos en Costa Rica” 

 

Página 15 de 16 
 

Tema por tratar Desarrollo y acuerdos 

 
 
Don Ronald solicita hacer referencia a los casos encontrados que no correspondían al ACLAP, a lo 
cual Marlon reporta que los 900 registros recibidos fueron agrupados por Área de Conservación y 
los planos que se ubicaron fuera del ACLAP se direccionaron a las AC correspondientes. 
 
Ante esta situación, se solicita apoyo al proyecto para elaborar una nota formal para el INDER, 
indicando cuales planos no corresponden al ACLAP y que fueron trasladados al AC 
correspondiente. 
 

 
En la reunión convocada por la Sra. Viceministra, Pamela Castillo para el 23 de abril, doña Miriam  
solicitó incluir a Don Ronald para defender el proceso que se viene desarrollando del catastro, sin 
embargo don Ronald comenta no haber recibido la invitación. 
Ante esto, Juan Manuel propone hablar con Damián Martínez, asesor de la Sra. Castillo para 
conversar sobre el conocimiento al respecto, ya que es de suma importancia que se cuente con la 
información adecuada y completa sobre el proceso en desarrollo. 
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Don Ronald propone hablar con la Sra. Castillo para solicitar su participación y a la vez incluir al Sr. 
Oscar Rojas también en la reunión. 
 
En otros temas, Dario comenta con respecto a las 7 jornadas de recolección de semillas 
programadas, que fueron suspendidas, sin embargo se está asesorando de manera virtual a cada 
uno de los responsables de viveros para que puedan realizar estas jornadas en grupos pequeños, 
atendiendo las medidas sanitarias. 
 
Don Ronald comenta que ante la crisis, el gobierno ordenó la reducción de la planilla en un 20%. 
Muchos funcionarios además fueron enviados a vacaciones, por lo que se está operando a un 
promedio del 40%. Se atiende en campo estrictamente lo esencial. Sin embargo, se mantiene la 
atención de actividades específicas. 
 

2. ACUERDOS 1. El proyecto, con apoyo de Gravin y Oscar, debe elaborar una nota formal para el INDER 
indicando cuales planos no corresponden al ACLAP y que fueron trasladados al AC que 
corresponde. 

 

 

Firma de los miembros del Comité: 

 

 

Gravin Villegas 
SINAC 

 
Minor Quirós 

MAG 

 

Hugo Soto 
CORFOGA  

  
 

 

Elaborada por: Revisada y ajustada por: 

Milena Obando Cerdas Miriam Miranda 

Aprobada por el comité ACLAP 21/04/2020 
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